

# How Did Early Modern News Services Work? The Example of the Fuggerzeitungen

Di Oswald Bauer

ricercatore / researcher / Forscher



## ABSTRACT

English

### How Did Early Modern News Services Work? The Example of the Fuggerzeitungen

Both, the development of handwritten newsletters and the successful establishment of an efficient mail service in the first half of the 16<sup>th</sup> century were crucial for a working news system that is proven by the collections like the so called “Fuggerzeitungen” (1568–1605). Two brothers of the famous family from Augsburg collected some 19,000 sheets with over 16,000 newsletters. The collection shows the existence of a well working news system in Europe in the second half of the century driven by the upcoming of professional writers which could use a well organised mail service for the distribution of handwritten newsletters. Though the Fugger-brothers shared the existing news available they also managed actively by asking for news from employees, friends and professional writers and controlled quality and working of the news delivery.

Italiano

### Come funzionavano i servizi d'informazione nella prima età moderna? L'esempio dei giornali dei Fugger

Lo sviluppo dei fogli d'informazione manoscritti e il successo della creazione di un efficiente servizio postale nella prima metà del XVI secolo furono, insieme, cruciali per l'organizzazione di un sistema di

diffusione delle notizie, com'è provato dall'insieme dei cosiddetti "Fuggerzeitungen" ("Giornali dei Fugger") (1568-1605). Due fratelli della famosa famiglia di Augusta raccolsero circa 19.000 fogli con più di 16.000 bollettini informativi. La collezione mostra l'esistenza di un sistema postale europeo ben funzionante, utile alla diffusione di questi fogli informativi. I fratelli Fugger non solo condivisero le notizie disponibili, ma lavorarono intensamente per chiedere novità ai dipendenti, agli amici e agli studiosi, e controllarono la qualità del servizio di trasmissione.

## Deutsch

### **Wie funktionierten die Informationsdienste der frühen Neuzeit? Das Beispiel der Fuggerzeitungen**

Sowohl die Entstehung der handgeschriebenen Zeitungen als auch die erfolgreiche Entwicklung eines effizienten Postdienstes in der ersten Hälfte des 16. Jahrhunderts waren entscheidend für ein funktionierendes Nachrichtenwesen, dessen Existenz Nachrichtensammlungen wie die so genannten „Fuggerzeitungen“ (1568–1605) belegen. Zwei Brüder aus der berühmten Augsburger Familie sammelten rund 19.000 Blätter mit über 16.000 Nachrichten. Die Sammlung zeigt das Existieren eines gut funktionierenden Nachrichtensystems in Europa in der zweiten Hälfte des Jahrhunderts, angetrieben von professionellen Schreibern, welche die funktionierende Infrastruktur der Post für die Verteilung der handgeschriebenen Zeitungen nutzen konnten. Auch wenn die Fuggerbrüder das bestehende Nachrichtensystem nutzten, fragten sie doch selbst aktiv nach Nachrichten bei ihren Angestellten, Freunden und professionellen Schreibern nach und überwachten die Qualität der Nachrichten sowie die Übermittlung derselben.